

## Carta del editor

**S**in olvidar los buenos augurios y con el deseo persistente de que esta empresa editorial mantenga su camino, presentamos públicamente el tercer número de la revista *Decumanus*. Y el camino recorrido hasta aquí, tanto interesante como complicado, deja a cada momento aprendizajes significativos sobre lo que las tareas editoriales implican y, particularmente, sobre las vicisitudes que transcurren en el interés de consolidar procesos de calidad en la difusión del conocimiento.

Llama la atención de este número, que tres de los artículos que presentamos corresponden a casos de estudio de territorios distintos al mexicano. Esto es gratificante, ya que podemos ver que nuestro proyecto editorial empieza a tener una presencia en otras latitudes y se nos exhorta entonces a perseverar. Adicionalmente, los cuatro artículos aquí contenidos se destacan por sus abordajes teóricos y metodológicos, mismos que exponen las temáticas urbanas desde diversas aristas.

En el primero, denominado “El empoderamiento de la gestión urbanísti-

ca en la metrópolis de Barcelona (España), desde una perspectiva global”, Andreu Marfull explora la naturaleza de la gestión urbana y advierte la necesidad de que esta, además de ser efectiva, deberá estar articulada con las dinámicas que suscita la economía globalizada. El autor identifica que los procesos de empoderamiento político y social son fundamentales, pero no suficientes para mantener un control claro sobre los procesos en los que se desarrolla la economía globalizada, lo que enmarca claramente los desequilibrios de poder que se pueden observar en el orden económico mundial.

De otro lado, en el segundo artículo, María Eugenia Sevillano y Luis Carlos Bravo, escriben un texto denominado “Análisis multitemporal de la expansión física en la ciudad de Santiago de Cali, Colombia”, en el que analizan el crecimiento urbano y la configuración urbana de la ciudad de Cali, demostrando que, en un periodo de 30 años, el patrón de crecimiento de la ciudad presenta poca dispersión. Para llegar a estas conclusiones, su estudio lo desarrollan a partir del análisis de imágenes satelitales de sensores Landsat, así como el análisis de archivos de crecimiento poblacio-

nal del Departamento Administrativo Nacional de Estadística de Colombia.

A su vez, Jorge Javier Acosta en su aportación titulada “Revisión de la concentración–dispersión a través de la densidad de vivienda y su efecto en la forma urbana”, hace un análisis específico de Culiacán. Explica que en la actualidad el modelo monocéntrico ha dejado de explicar la configuración urbana de la ciudad y que el surgimiento emergente de las actividades terciarias responde más a un modelo de generación de subcentros urbanos. El autor concluye que la dinámica de crecimiento de la ciudad manifiesta expresamente una dispersión territorial que agota los modelos teóricos y responde a otros factores que deben ser estudiados desde otra variedad de perspectivas.

Finalmente, en “Análisis antropológico del modelo de desarrollo y la desigualdad social, política y económica de Puerto Rico”, Víctor Vázquez presenta un análisis antropológico e histórico de los problemas políticos, económicos y sociales por los que ha pasado Puerto Rico en las últimas décadas. Haciendo énfasis en los temas de pobreza y gentrificación, el autor reflexiona sobre la crisis actual que

tiene este país, considerando los procesos de reconstrucción suscitados a partir del impacto tanto ambiental como social generado por el huracán María en el año 2017.

Es importante anotar, como siempre lo hemos hecho, que esta empresa editorial no sería posible sin la participación desinteresada de los autores, así como de los dictaminadores de los trabajos que se presentan para ser considerados en la publicación. Así que les agradecemos fervientemente por creer en el proyecto. De la misma manera, las idas y vueltas del proceso editorial son muchas y el trabajo colectivo al final es lo que permite la obtención de resultados. Por este motivo, agradecemos la colaboración de Blanca Duarte y Graciela Larrea, quienes fueron piezas fundamentales en el desarrollo de este número.

Con la dirección cada vez más definida, podemos asegurar que seguiremos recorriendo el camino que nos hemos propuesto, pero no está demás que todos nos deseen buenos augurios.

*Dr. Edwin Aguirre Ramírez*  
Ciudad Juárez, octubre de 2018

